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НА ПЕРЕДОВИКОВ ЛЕСА!

Х Р О Н И К А
Л Е Н И Н С К О Й
В А Х Т Ы

Дело ко лле ктив но е
Ит о г и  двухмесячной ра

боты нашего коллекти
ва радуют. План по то

варной продукции выполнен 
на 124,8 процента, реализо
вано древесины на 123 ты
сячи рублей сверх задания. 
Выработка на одного рабо
чего по сравнению с соот- 
ветствуюш;им периодом про
шлого года увеличилась на 
68 процентов, а средняя за
работная плата возр^рла на 
14,3 процента. Лучше орга
низован труд комплексных 
бригад, шоферов на вывоз
ке и С5ригад нижних складов.

Особенно успешно трудят
ся иксинские лесозаготови
тели. Все девять бригад ле
сопункта выполнили двух
месячное задание и сэконо
мили 1.840 рублей. Лучше 
других поработали бригады 
М. М. Барановского и И. А. 
Александровича. На Обском 
лесопункте .лидирует брига
да П. П. Ларкина.

Однако показатели могли 
бы быть выше, если бы для 
всех комплексных бригад 
вьшолнение сменных зада

ний стало законом. В самом 
деле, почему отдельные кол
лективы способны ВЫП0Л-, 
нять задание на 140—150 
процентов, а работающая 
рядом бригада не дает да
же нормы? С плановым за
данием по Обскому лесо
пункту, например, не спра
вилось 7 комплексных 
бригад, они задолжали
7.880 кубометров леса.

Еще хуже работают
бригады верхнего склада 
Нюрсинского лесопункта. Ни 
одна из них не выполнила 
двухмесячного задания. От
сюда систематические сры
вы графика. Это, в свою 
очередь, лихорадит работу 
шоферов на вывозке и
бригад нижнего склада.

На этом пункте низка 
трудовая дисциплина. На
пример, 9 и 10 марта на ра
боту не вышло 12 человек!

Нюрсинские лесозаготови
тели тянут сейчас леспром
хоз назад.. Только зй 10 дней 
марта они отстали от гра- ■

фика по деловой древесине 
на 255 кубометров.

Дисциплина хромает и на 
других- лесопунктах. Если 
прибавить сюда внутрисмен- 
ные простои, низкий коэф
фициент сменности машин 
и оборудования, то станет 
ясно, какими огромными ре
зервами располагает наш 
леспромхоз.

Обсуждая письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «Об улучшении ис
пользования резервов про
изводства и усилении режи
ма экономии в народном хо
зяйстве», мы наметили ме
ры по интенсификации про
изводства, по бережливому 
использованию механизмов, 
оборудования, горюче-сма
зочных материалов. Исполь. 
зование резервов производ
ства — дело коллективное.

П. БАБИКОВ, 
начальник планово-эко- 
номическрга отдела Ча.

HT4SKOTO 'Леспромхоза;

В эти дни в комбинат 
«Томлес» поступают сооб
щения о том, как потруди
лись в первые два месяца 
передовые комплексные 
бригады.

СТАРО-ЮГИНО. Хороший 
темп взяла в юбилейном го
ду бригада Н. И. Емельяно
ва из Васюганского леспром
хоза, инициатор областного 
соревнования за ежесмен
ное перевыполнение норм 
выработки. За два месяца 
она заготовила пять тысяч 
кубометров леса, столько, 
сколько и нужно по обяза
тельствам. Бригады Н. И. 
Желейко и А. И. Нигоренко 
добились более высоких ре
зультатов — 5.034 и 5.359 ку
бометров леса, заготовленно
го в январе и феврале.

СТЕПАНОВКА. Самого 
высокого результата по ко
личеству выданной древеси
ны добились в январе-;фев- 
рале сдвоенная бригадд В. Ф. 
Турова. При плане 6.924 ку
бометра она заготовилга 
8.589 кубометров древесины. 
Сдвоенная бригада В. П. .Ко
корина заготовила 8.243 ку
бометра вместо 7.058, пре
дусмотренных заданием. Ес
ли же судить по выполне
нию норм выработки, то 
здесь впереди бригада В. И. 
Бедина. Вместо 3.464 она 
стрелевала за два месяца 
5.531 кубометр леса.

МАКЗЫР. Победителем 
соревнования среди ком
плексных бригад в молодом 
леспромхозе стал коллектив, 
возглавляемый А. Ф. Ан
дриановым. Бригаде - надо 
было заготовить 2.921 кубо
метр леса за два месяца, а 
заготовлено 5.506 кубомет
ров. Норма перекрыта поч
ти вдвое. Хорошо потруди
лись в Макзырском лес
промхозе бригады А. Трифо
нова, В. Массалитина,
И. Цирсиса, Ю. Лопатенко, 
стрелевавшие по две и боль
ше тысячи кубометров леса 
сверх плана.

КОПЫЛОВКА. В .кейнов
ском леспромхозе хорошо 
трудится комсомольско-мо
лодежная бригада М. Коно
валова. Она вызвала на со
ревнование бригаду И. Тихо
нова из Ергая. За два пер
вых месяца завершающего 
года пятилетки бригада Ко  ̂
новалова стрелева.ча 5.143 
кубометра леса вместо 3.863 
по плаву.

ТЕГУЛЬДЕТ. Отличились 
в Ново-Тегульдетском лес
промхозе бригады В. Л. Гав
рилова и В. А. Шевчука. 
Первая заготовила 810, вто
рая — 760 кубометров леса 
сверх плава февраля.

* * *
НА СНИМКАХ: справа — 

идет трелевка леса в бригаде 
Н. И. Емельянова из Васю
ганского леспромхоза. Ввер
ху — Н. И. Емельянов.

ИСТОЧНИКости
Поет пила, стучат то

поры, падают подкошенные 
деревья. Все подчинено 
единому ритму. Ни одного 
лишнего движения. Кажет
ся, что это хорошо отлажен
ный механизм. Так трудит
ся бригада Анатолия Петро
вича Быкова.

У бригады крепкая дис
циплина, богатый опыт. В 
этом, пожалуй, основа высо
кой ее производительности.

Бригадир— крепкий, при
земистый, с обветренным 
лицом таежника—озабочен
но оглядывает лесосеку. 
Что же его во’лнует? А вот 
что. Бригада каждый день 
отправляет на нижний склад 
110 кубометров леса. А со
седи — то 100, то 130. Ни
когда не знаешь, что от них 
ждать.

Соседи — это' бригада 
Федора Федоровича Бру
ха. То они вдруг отстали, а 
то так вырвались вперед, 
что и не угонишься! , Какой 
секрету них?

Он оказывается простым. 
Коллектив тщательно про
анализировал, почему пада
ла производительность. С 
карандашом в рука;х учиты
вали все: наклон местности, 
направление ветра, метеоро
логические условия и мно
гое другое. Все дело оказа
лось в специфических осо
бенностях нового места. 
Участок .— сплошное мелко
лесье, а .кроны гуртые, как 
шатер. Рабочая площадь 
— резко пересеченная: ов
раги, склоны. А время на 
выполнение отдельных опе
раций валки разное, трудо-' 
емкость тоже различная, У 
вальщика специализация 
требует пятого разряда, а

сучкоруб только по третье
му работает... Вот и ждут на 
отдельных этапах то валь
щик огребщика, то трелев-' 
щик сучкоруба. Тогда и ре
шили ввести принцип взаи
мозаменяемости. Теперь в 
бригаде все, исключая трак
ториста, работают по чет
вертому разряду. И чуть 
что — устремляются на 
помощь товарищу. Простоев 
не стало.

Лесорубы бригады Быко
ва приняли обязательство 
дать в юбилейном году 30 
тысяч кубометров леса. Ве
тераны не вдруг на это ре
шились. Готовились. Специ
альный техминимум прохо
дили, до тонкости оттачивая 
свое мастерство. И, как по
лушутя говорят односель- 
чанв( «с закрытыми глаза
ми теперь лес валить мо
гут». Ввели железное Прави
ло: За малёйшее наруше
ние — поломку, опоздание, 
нерасторопность — после 
трудового дня устраивали 
специальный разбор. Свое
образный суд чести.

В январе обошли брига
ду Бруха на 500 кубомет
ров. Однако Федор Федоро
вич Брух спокоен: «Еще
посмотрим, кто кого». В его 
бригаде все учатся. Девиз 
бригады: в каждый из 
ста ударных дней — не 
меньше 100 кубометров ле
са.

Сейчас обе бригады идут 
ровно. Правда, Быков по 
общим итогам впереди.

Сегодня у бригадиров осо
бенно радостное настроение. 
Дневную норму перевыпол
нили вдвое.

Г. ПОЛЫНСКИЙ. ’
Т и м и р язев ск и й  л есп р о м х о з.

М О Ж Н О  Р А Б О Т А Т Ь  А У Ч Ш Е
в  юбилейном году наша 

бригада решила заготовить 
23: тысячи кубометров леса. 
Январь для нас оказался 
тяжелым: работали по сути 
дела вдвоем с вальщиком. 
И сумели заготовить всего 
1.450 кубометров. В февра
ле дела наладились, бригада 
стала трудиться в полном 
составе. В марте, как и в 
феврале, в смену даем по

100 и больше ' кубометров 
леса. К 22 апреля стрелю- 
ем не меньше 7 тысяч кубо
метров древесины.

Соревнуемся мы с брига
дой А. Ильина со второго 
мастерского участка. Как 
они трудятся, мы зачастую 
не знаем. Мастер В. П. Ка- 
рат'аев забывает об этом 
сообщить.

И вообще в организации

соревновании у нас много 
неполадок.- Висит, ’ напри
мер, в нашей конторке вым
пел бригады-победительни
цы. Раньше каждый день к 
нему прикреплялся листок 
с фамилией бригадира, до
бившегося вчера лучших 
успехов. Теперь этого не 
делается. Можно было бы 
рисовать на тракторе, стре-

левавшем тысячу кубомет
ров, звездочки, организо
вать чествование победите
лей с вручением премий, 
проводить встречи по инте
ресам. Это способствовало 
бы росту производительно
сти труда.

М. КРИВОРОТ, 
бригадир комплексной 
бригады Ингузетского 

леспромхоза

Х о з я й с т в у й  р а з у м н д у  бврез^сливО

Каждый в ответе

J

' Юбилейный год завод 
«Томкабель» начал успеш
но. Производственная про
грамма выполнена всеми це
хами. С большим трудом, 
но все же справился с 
планом цех шахтных кабе
лей. Однако итоги работы 
завода в новом году далеко 
не блестящие. Медленно по
вышается производитель
ность труда. Много простоев 
оборудования, велик расход 
материалов.

— Если внимательно про
анализировать работу каж
дого, — говорил директор 
завода «Томкабель» В. В. 
Лычагин на собрании, по
священном обсуждению 
письма ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС, 
ЦК ВЛКСМ «Об улучшении

использования резервов про
изводства и усилении режи
ма экономии в народном хо
зяйстве», — убедишься, что 
далеко не все трудятся с 
полной отдачей, низка дис
циплина, слабо выявляются 
резервы повышения произ
водительности.

Скрутчик из шестого цеха 
П. К. Андриевский сказал, 
что очень много дорогостоя
щей меди срубается с кату-, 
шек. Грузчики не всегда по- 
хозяйски относятся к ка
тушкам, сбрасывают их с 
машины, портят и катушки, 
и верхние слои проволоки. 
А это прямые убытки.

Борьбу за экономию нуж
но начать с налаживания 
строгого учета отходов.

Каждый грамм меди должен 
быть использован.

— Немало у нас на заво
де-хороших людей, отлич
ных тружеников, — сказа
ла в своем выступлении 
секретарь партбюро Е. Е. 
Татарекко. — Но есть еще 
пьяницы, разгильдяи. Им 
необходимо объявить на
стоящий бой.

Ее поддержали скрутчик 
Геннадий Иванников и оп- 
рессовщйк Павел Макаров.

На собрании выступил 
первый секретарь горкоJtH 
партии И. Д. Васюков. Он 
призвал каждого рабочего 
выявлять резервы повыше
ния производительности тру
да. . экономить в большом ■ и 
малом.

В. ПАВЛОВА.

ЛИНЕЙКА ГОТОВНОСТИ
■ L

ИЛИ конвейер  б р а к а ?
Всю посевную, почвооб

рабатывающую и сеноубо
рочную технику, более 60 
процентов комбайнов, около 
трети тракторов ремонтиру
ют в Зырянском районе са
ми хозяйства. На долю цент
ральной мастерской объеди
нения «Сельхозтехника» 
приходится сравнительно не
много. Большую помощь зы. 
рянцам оказывает Томское 
объединение «Сельхозтехни
ка», специализированное на 
ремонте двигателей тракто
ров.

Однако уже первое зна
комство с ходом ремонта 
тракторов и сельскохозяйст
венных машин в Зырянском 
районе показало, что в мар
те отставание от графика 
ремонта техники не сокра
щается.

Обстановка складывается 
тревожная. На 1 марта в хо
зяйствах района еще не от
ремонтировано 67 T paK jo - 
ров, причем 61 из них — 
ДТ-75, вести капитальный 
ремонт которых по-настоя
щему можно только в ма
стерской объединения
«Сельхозтехника». Из 118 
комбайнов на линейку готов
ности поставлено лишь 48, 
большинство колхозов не 
приступало к ремонту сило
соуборочных гкомбайнов и 
сеноуборючной техники.

Как показала проверка, 
проведенная в первой декаде, 
марта инспекторами област
ного и районного Госсель- 
технадзора совместно с 
представителями районного 
комитета народного конхро- 
ля и комиссией по взаимо
проверке, состоявшей из 
главных специалистов Пер
вомайского райсельхозуправ- 
ленйя, ремонт сельскохозяй
ственных машин, особенно 
комбайнов, почвообрабаты
вающей и посевной техники, 
в ряде хозяйств ведется не
удовлетворительно. Много 
жалоб, заявлений, реклама
ций поступило от колхозов 
района в адрес Зырянского, 
Первомайского и Томского 
отделений «Сельхозтехни
ки».

Наш рейд начался с про
верки колхоза имени Кали
нина, одного из крупнейших 
в районе. Ремонтируют нын
че калинннцы очень Мед
ленно. К началу марта, из 29 
тракторов было отремонти
ровано 12. из 22 комбайнов 
на линейке готовности ока
залось только 6 .

— В колхозе две пре
красные мастерские, два ин
женера с высшим образова
нием, хорошо подобранные' ■ 
кадры механизаторов, — 
констатировал главный ин-. 
женер районного сельхоз- 
управления А, Н. Василь
ченко. — А дело не идет: 
слаба организация труда.

В Иловском отделении, 
несмотря на. середину неде
ли и явно не обеденное вре
мя, нас встретила тишина. 
Пусто было в тракторном 
гараже, помещении, где ре» 
монтируют сельхозмашины. 
Только в отдаленном конце 
двора виднелись люди. Под
ходим ближе. Трое механиза
торов раскапывают снег, не 
замечая нас.

— Здесь должна быть эта 
муфта, — говорил один из 
механизаторов. — Хорошо 
помню, сам осенью положил.

Ндш приход временно при
остановил раскопки «забот
ливо» припрятанных дета
лей. От группы отделился 
молодой, с военной выправ
кой парень.

— Семенов Валентин Да
нилович, новый начальник 
механизированного отряда, 
— представился он. Вместе 
с ним и с его предшествен
ником Иваном Ефимовичем 
Степичевым мы осмотрели 
отремонтированную посев
ную и обрабатывающую тех
нику.

В Иловском отделении со
средоточено более трети всей 
техники колхоза. По сводкам 
отделение готово к посевным 
работам на 100 процентов. А 
на деле недостатков хоть от
бавляй.

При составления акта 
проверки простое перечисле
ние обнаруженных дефектов 
заняло несколько страниц. 
Очень плохо подготовлены 
зерновые сеялки. Ни у одной 
не отрегулированы посекци-

РейЬ печати

онно стойки, определяющие 
глубину заделки семян. Вы
севающие аппараты не раз
бирались, поэтому у боль
шинства сеялок Не заменены 
высевающие катушки со сло
манными зубьями и семя
проводы.

Вывод комиссии был еди
нодушным: без большой
дополнительной доработки 
отделение не сможет начать 
посевные работы. По суще
ству проделан поверхност
ный ремонт, а ведь за эту 
недоброкачественную рабо
ту деньги уже полностью вы
плачены.

В Чердатах — централь
ном отделении колхоза — 
есть все условия для быстро
го и доброкачественного ре
монта техники. Здесь имеет
ся машинный двор, где ре
монтируют комбайны и сель
скохозяйственную технику. 
Колхоз имеет мастерскую 
для ремонта тракторов и 
двигателей комбайнов. Но 
дела ремонтников плохи. 
Бывший заведующий мастер
ской А. Ф. Дмитриев запу
стил всю работу, не контро
лировал техническую готов
ность вышедших из ремонта 
машин, не принимай подго
товленную технику. С его,со
гласия, при недостаточном 
контроле со стороны главно
го инженера колхоза Ц. Д. 
■Иванова был произведен 
только самый поверхностный 
ремонт комбайнов. У шести 
машин, поставленных на ли
нейку готовности, не опро
бовано и не обкатано моло
тильное устройство, плрхо 
герметизированы молотилки, 
жатки всех комбайнов не ре
монтировались.

Только в марте, когда был 
сорван график ремонта, ру
ководство колхоза решило 
создать постоянное звено по 
ремонту комбайнов. Хотя 
сделать это нужно было в на
чале сезона.

Общая беда ремонтников 
колхоза имени Калинина, а 
также проверенных комисси
ей колхозов имени Фрунзе, 
имени Кирова, имени 
К. Маркса, «Сибиряк» и 
имени Ленина — плохая оо- 
ганизация труда. В этих хо
зяйствах давно забыли, как ■ 
составляются дефектные ве
домости, совершенно не от
работана технология ремон
та, на рабочих местах не вы
вешены технологические 
карты, не создаются ремонт
ные бригады из постоянных 
рабочих, проверка готовых 
узлов ведется на глазок, без 
использования контрольно
измерительных приборов. 
Комиссия из главных спе
циалистов по проверке ка
чества ремонта, возглавляе
мая заместителем председа- . 
теля колхоза имени Калини
на Н. Ф. Дмитриевым, своих ( 
функций не выполняет. Не 
созданы вовсе или бездейст
вуют комиссии в большин
стве хозяйств района.

В результате п)зоверки на
рядов, оформленных в Зы
рянском отделении «.Сель
хозтехники», и обследова
ния технического состояния 
комбайнов в колхозе имени 
Ленина открылась непри
глядная история. Главные 
ответчики — контрольная 
служба мастерской «Сель
хозтехники» и сами комбай
неры, но доля вины ложит
ся и на правление колхоза 
имени Ленина, до сих пор не 
назначившее комиссию по 
приемке вышедшей из ре
монта техники.

Механизаторы колхоза 
имени Ленина В. П. Киселев,
В. И. Филиппов, Ю. И. Ко
белев решили сами ремонти
ровать свои комбайны в ма
стерской «Сельхозтехники». 
Только за подготовку, двух 
комбайнов,они получили 213 
рублей. Кроме того,' колхоз 
за каждый капйтально отре
монтированный комбайн дол-,1 
жен уплатить «Сельхозтех
нике» 665 рублей. Механи- 

, затор должен, как говорится 
в наряде, «доставить ком
байн в мастерскую, произве
сти наружную очистку и 
мойку, разобрать на узлы, 
отдефектовать их, отремон
тировать, собрать, прове
рить качество ремонта, 'обка

тать комбайн и : устранить 
обнаруженные недостатки».

Почти ничего из этих опе
раций, как показала провер
ка четырех комбайнов, по
ставленных на линейку го
товности, в колхозе имени 
Ленина сделано не было. 
Мы осмотрели комбайн 
СК-3, «отремонтированный» 
Ю. Кобелевым. Зерновой 
элеватор не разбира.чся и да
же не осматривался. Когда 
сняли крышку, из него посы
палась заледеневшая зерно
вая масса. Молотильный ба
рабан не очищен от Остат
ков соломы и зерна, не за
менена старая смазка в под
шипниках, не произведена 
герметизация. По существу 
комбайн требует повторного 
ремонта. Поверхностно отре
монтированы и другие ма
шины. • Приходится только 
удивляться, как могла кон
трольная служ^, возглавля
емая в то время А. Н. Вой- 
тенко, выпустить из стен 
мастерской неподготовлен
ные комбайны.

Отсутствие надлежащего 
контроля как в мастерской 
«Сельхозтехники», так и в 
большинстве колхозов объ
ясняется тем, что в Зырян
ском районе смотрят на зим
ний ремонт комбайнов, как 
на помеху, не подготовились 
к , нему по-настоящрму.

Мы не уСпеем подго
товить к весне половину 
оставшихся тракторов, если 
не прекратим ремонт ком
байнов, — в один голос за- ■ 
являют главный инженер 
Зырянского управления 
сельского хозяйства А, Н. 
Васильченко и управляю
щий районным отделением 
«Сельхозтехники» Г. Д. Ка- 
мышенцев.

Мастерская Зырянского 
отделения «Сельхозтехники» 
ведет ремонт шасси узлов и 
агрегатов гусеничных трак
торов ДТ-54 и ДТ-75, произ
водит окончательную сторку 
с уже готовыми двигателями, 
отремонтированными в Том
ском отделении «Сельхозтех
ники».

В пе{жом квартале ны
нешнего года мастерская 
должна отремонтировать ,73 
трактора, но за два месяца 
подготовлено лишь 37 ма
шин. Из 25 двигателей; отре
монтированных томичами в 
этом году, на 12 поступили 
рекламации и их пришлось 
отправлять на повторный ре
монт, 4 двигателя посланы 
на переделку уже... в третий 
раз. Представители Туган- 
сних ремонтных мастерских 
Томского отделения «Сель
хозтехники» почти не выез
жают на места, чтобы устра
нить недостатки по ремонту 
двигателей.

Много неполадок обнару
жено и в работе мастерской 
Зырянского отделения 
«Сельхозтехники». Здесь со. 
вершенно не отработана тех
нология ремонта, особенно 
тракторов ДТ-75 и комбай
нов. Наружная мойка трак
торов и комбайнов не рабо
тает. 'Уже на рабочем пото
ке. во время сборки узлрв, 
в корпусах задних мостОв 
была обнаружена не только 
грязь, но и металлическая 
стружка.

Мастерским колхозов и 
Зырянской «Сельхозтехни
ки» нужно сейчас срочно от
работать технологию ремон
та, обеспечить рабочие места 
техническими условиями для 
ремонта, технологическими 
картами, контрольно-измери
тельными приборами, уси
лить Контроль за качеством 
ремежта. Только в этом слу
чае линейка готовности пере
станет быть конвейером бра
ка.

П. КИЯРОВ, 
старшей инспектор Гос- 
оельтехнадзора облсель- 

хозуправлеиня.
В. СЛИВКИН, 

член Зырянского район
ного комитета народног0> 

контроля.
В. ПЕРМИНОВ, 

старший инспектор Гос- 
сельтехнадзбра Зыряи- 
CKoiro районного управле
ния сельского хозяйства.

И. ДАНИЛКИН, 
член комвееви Дерво- 
майского райсельхозуп- 
равления по взаимо
проверке.

В. ФЕДОРОВ, 
наш. корр'. '
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50 \  лет. «Уедем в дальние края — 
на карте не найти. Судьба 
военная моя, солдатские пу

ти...» Скоро, совсем скоро 
эти ребята сменят курсант
ские гимнастерки на офицер

ские мундиры. право) Анатолий Трофимов, сов, Петр Пургин, Владимир
НА СНИМКЕ: курсанты Федор Кострюков, Валерий , Мнгалев.

выпускного курса (слева на- Белозеров, Алексей Чепра- Фото А. Игнатьева.

Д р у ж б а  
с с е л ь с к о й  
м о л о д е ж ь ю
'  Н аш их курсантов хорошо 

знают в селаК Томского рай
она. Особенно часУо они бы
вают в совхозе «Тахтамыщев- 
сний». Выступали с концер
тами художественной самодея
тельности, с докладами' о бое
вом пути Вооруженных Сил, о 
героической истории Ленин
ского комсомола, о предстоя
щем 25-летии Победы совет- 
ского народа над ф ашистской  
Германией. Вместе се школь
никами будущие офицеры про
водили военно-спортивную иг
ру «Зарница».

Недавно курсанты Алек
сандр Чернецов, Александр  
Баев, Евгений Трофимец по
бывали в Тегульдете. Там они 
встретились с десятиклассни
кам и, выступили с беседами 
о боевом пути училищ а, про
вели игру «Зарница».

в . ЗУБОВ, 
старший лейтенант.

С\ 0 В С Е Й  А Р М И Е Й
Томичи 1 хорошо знают 

старинноеиздание в центре

I города, окруженное вековы
ми деревьями. Это здание 
военного училища. Сегодня 
в нашем (большом доме 
большой правдник — учили
щу исполняемся 50 лет.

I Полвека! Замечательный 
путь прошла за это время 
старет!шая в Сибири кузни
ца офицерсжих кадров. Свою 
историю училище начало с 
артиллерийских курсов, ко
торые были созданы в Том
ске сразу после освобожде
ния города от нолчаковцев. 
2 6 ^ а я  1920 года курсы уже 

Ч * протавели выпуск красных

Гкома.идиров.
НаФш первые выпускники 

принимали участие во всех 
основных боевых операциях 
гражданской войш>г. Высо
кую оцежу их боевым дей
ствиям в<то время дали вы
дающиеся Советские воена
чальники М. В. Фрунзе, 
Н. Н. BopjMTOB, Л. А. Гово
ров. Три батареи 27-й диви
зии сибиряков, которыми

I командовали выпускники 
училища В. Горбатов,

И. Харитонов, С. Шпади, за 
боевые заслуги были на
граждены Красными знаме
нами ВЦИК.

( Нынешнее (Поколение пре
подавателей и курсантов 

гордится тем, что в первые 
годы Советской власти наше 
училище являлось одним из 

передовых военно-учебных 
заведений Красной Армии. 
Оно неоднократно занимало 
среди них первые места по

9
СТАЛЬНАЯ ГВАРДИЯ

с о  В С Е М  Н А Р О Д О М
итогам боевой и политиче
ской подготовки. В 1930 го
ду училище награждено Ре
волюционным красным зна
менем ЦИК СССР. Как свя
тыня, это знамя хранится у 
нас и сейчас.

В годы первых пятилеток 
училище принимало актив
ное участие в строительстве 
Кузнецкого металлургиче
ского комбината, промыш
ленных предприятий г. Том
ска, в создании сельскохо
зяйственных артелей и ком
мун на территории нынеш
них Томской,и Кемеровской 
областей, проводило боль
шую агитационно-пропаган
дистскую и оборюнно-массо- 
вую работу среди населе
ния.

Затем снова боевые дейст
вия — КВЖД, Халхин-Гол, 
война с белофиннами...

В годы Великой Отечест
венной войны училище стало 
настоящей кузницей команд
ных кадров для Советской 
Армии. За героизм и муже
ство, проявленные в борьбе 
с немецко-фашистскими за
хватчиками, тридцати пя
ти нашим выпускникам 
присвоено звание Героя 
Советского Союза. Генерал- 
майор А.' П. Шилин удосто
ен этого высокого звания 
дважды.

Многце выпускники в го
ды войны стали прославлен

ными командирами частей и 
соединений, их имена не раз 
упоминались в приказах 
Верховного Главнокоманду
ющего. Около 30 из них 
стали генералами. Воспи
танник Томского военного 
училища П. Н. Кулешов те
перь Маршал артиллерии.

За подготовку высококва
лифицированных командных 
кадрюв в период Великой 
Отечественной войны и в 
связи с 25-летиам училища 
14 марта 1945 года Пр.езн- 
диум Верховного Совета 
СССР наградил училище ор
деном Красной Звезды.

После разгрома 'фашист
ской Германии, ■ продолжая 
н развивая славные боевые 
традиции, училище по-преж
нему готовит офицерские 
кадры для Вооруженных 
Сил СССР. Много писем по
лучаем мы из войсковых ча
стей, где говорится о том, 
как служат наши воспитан
ники. Как правило, это вы- 
сококвалифициро в а н н ы е ,  
идейно закаленные команди
ры, которые с высокой от
ветственностью относятся к 
выполнению св#пх нелегких 
служебных обязанностей.

По итогам выпуска 1968 
года Военный совет СибВО 
наградил училище призовым 
кубком за первое место сре
ди военно-учебных заведе
ний округа.

Готовясь достойно встре
тить 100-летие со дня рож- 

, дения В. И. Ленина, 'Зб-ле- 
тие Победы советско1Го наро. 
да над фашистской Германи
ей и юбилей родного учили
ща, высоких результатов в 
боевой и политической под
готовке добились подразде
ления,. которыми. командуют 
офицеры И. М. Дорошенко, 

В. Журавлев, Е. А.
Аниськин, М. Ф. Селюк.

Благодаря целеустремлен-, 
ной методической и военно
научной работе у нас вырос
ли теоретически подготов
ленные и опытные препода
ватели, такие, как Е. Я. Без
углов, М. И. Гевуцкий, Л. С. 
Брайловский, Д. С. Жабри- 
ков, Б. Ф. Волков, В. И.
Твердохлебов, М. М. Шапи
ро, • И. П. ЗолоТарез,- М. М. 
Смирнов, В. И. ГЦелинский 
II другие. Большую работу 
по вооружению курйантов 
глубокими знаниями прово
дят преподаватели циклов, 
возглавляемых коммуниста
ми И. Н. Свиридовым, В. Г. 
Жевняком, М. А. Минаевым,

П.,Црьщзой, А. С. Гудзц,-,. 
ком.

Много труда в обучение и 
фспитание куроавдов,, в под
держание твердого уставно
го порядка, в организацию 
быта питомцев училища 
вкладывают командиры и 
политработники подразделе
ний Г. Т. Медведев, Л. М. 
Алябьев, А. С. Буров, Г. А. 
Лисицын.

Сегодня училище отмеча
ет 50-летие своего боевого 
пути. Полвека со всей арми
ей, всем народом стоит оно 
на страже завоеваний Октяб
ря. Мы знаем, что праздник

сегодня не только у нас, во
енных, знаем, что это радо
стный день трудящихся всей 
области. Газвивая десяти
летиями установившиеся 
традиции, училище постоян
но поддерживает тесные свя
зи ,с общественными органи
зациями области, с коллек
тивами предприятий и учеб
ных заведений. Представите
ли училища избраны члена
ми различных партийных ор
ганов, депутатами местных 
Советов. Офицеры и курсан
ты регулярно встречаются с 
трудящимися города, прово
дят беседы, лекции. В учи
лище часто выступают пар
тийные, советские, комсо
мольские работники, ученые 
города, ветераны граждан
ской и Великой Отечествен
ной войн, работники искусст
ва, передовики производства.

С нынешнего года наше 
училище переходит в разряд 
высших военных учебных за
ведений. Теперь выпускники , 
будут получать общесоюз
ный диплом инженеров-свя- 
зистов.
, Понятно, что переход на 

программу высшего учили
ща — процесс сложный, тру
доемкий. Он потребуед;, еще 
большей энергии и настой
чивости. Но мы уверены, 
что задача эта будет выпол
нена четко, на высоком орга
низационно-учебном уров
не. Приложим все силы, что
бы новый военный вуз был в 
числе передовых учебных за
ведений наших Вооружен
ных Сил.

А. КРАМАРЕНКО, 
генерал-майор войск 
связи, начальник учили

ща.

Когда экскурсовод музея 
боевой славы училища А. В. 
Князев рассказывает о геро
ях Днепра, он с особой гор
достью называет имя ветера
на училища подполковника 
запаса Алексея Ивановича 
Панкова.

При форсировании Днепра 
■ и овладении Киевом А. И. 
Панков проявил беспример
ное мужество и бесстрашие. 
Под ураганным огнем про
тивника он умело руководил 
форсированием и обеспечил 
переправу артиллеристов 
вместе с передовыми отряда
ми пехоты. 6 ноября 1943 
года воины дивизии ворва
лись в столицу Украины — 
город Киев.

За умелое руководство 
боевыми операциями и лич
ную храбрость Алексею 
Ивановичу было присвоено 
звание Героя Советского 
Союза. А в 1958 году он 
стал почетным гражданином 
чехословацкого села Лидице.

В грозные дни 1941 года 
добровольцем поступил в 
Томское военное училище 
Дмитрий Алексеевич Ваку
ров и в этом же году закон
чил его. В годы Отечествен
ной войны он удостоен зва
ния Героя Советского Сою
за. В июне 1945 года он 
участвовал в параде Победы 
в Москве.

В эти юбилейные дни, 
как орлята в родное гнездо, 
слетаются ветераны в свое 
училище. И подполковник 
запаса М. М. Леканцев — 
один из первых' командиров 
легендарных «Катюш», и 
бывший военврач училища 
О. В. Мухина, и декан фа
культета Омского сельскохо
зяйственного института 
В. И. Колпаков, и препода
ватель Сызранского медучи
лища П. Н. Лысенко, и мно
гие другие.

Стальная гвардия ветера
нов. Она и сегодня в нашем 
общем строю.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.

КУРСАНТСКИЕ БУАНИ
Отличными результатами  

в учебе встретили юбилей учи- 
лиАца курсанты  подразделе
ния, которым командует офи
цер Ю. В. Журавлев. Каждый  
второй здесь — отличник бое
вой  ̂и политической подготов
ки, ^всё ребята имеют спор
тивные разряды. Все являются 
классными специалистами.

Лучшей в подразделении яв
ляется группа, где комсоргом  
Георгий Гуляев. Вот уж е два 
года эта группа носит зва« 
ние отличной.

В отделении младшего сер
ж ан та  Ивана Тактаева девя
носто процентов курсантов — 
отличники боевой и полити
ческой подготовки, все класс
ные специалисты и спорт
смены-разрядники.

Такие отделёния в училищ е  
— не редкость. Отличник 
не исключение, а норма 
сантской ж изни .

кур-

Ленинская комната. Сегодня 
здесь проходит заключитель
ный этап Ленинского зачета. 
Слово — командиру отделе
ния Николаю Леонтьеву. В 
своем отчете Николай лакони
чен. Ребята брали обязатель- 

) ство добиться званйй отлично-* 
го отделения. На зачете Ни
колай докладывает: «Обяза
тельство выполнено. Отделение 
объявлено отличным!»

Один за другим поднимают
ся курсанты . Каждый докла
дывает о выполнении обяза
тельств. Решение комсомоль
ской группы  взвода единодуш
но — оно записано в учет
ной карточке: «Ленинский за
чет сдан».

Г. ГРИБАНОВ,
В. ЛУКЬЯНЦЕВ, 

младшие сержанты.

совхоз и НЕФТЕРАЗВЕДКА
Теперь уже ясно: нефте.

разведчики в Среднем Ва- 
сюгане обосновались проч
но. В будущем на смену им 
придут промысловики. При
лив населения резко увели
чил потребность поселка в 
сельскохозяйственных про
дуктах. Назрела необходи
мость иметь здесь, на севе
ре, развитое сельское хо
зяйство.

В 1967 году в Среднем 
Васюгане на базе бывшего 
колхоза был создан совхоз 
«Средневасюганский». Хо
зяйство это пока небольшое, 
но с хорошими перспекти
вами. Быстро растут произ
водственные показатели 
коллектива совхоза. В пре
дыдущем году они превыси
ли показатели 1968 года; по 
надою молока от одной ко
ровы—на 64 килограмма, по 
его продаже — на 9 процен
тов. Увеличилась и продажа 
государству мяса.

Неблагоприятная погода и 
затянувшееся половодье не 
дали возможности загото
вить на зимовку достаточное 
количество кормов. План 
стогования сена выполнен 
лишь наполовину, силоса 
при плане 9.870 центнеров 
заложено 8.370 центнеров. 
И все-таки даже при таком 
скудном содержании в ра
ционе грубых и сочных кор
мов труженики фермы в 
этом году не ухудшили, а 
улучшили производственные 
показатели. Суточный надой 
от коровы в первые месяцы 
года на полтора килограмма 
больше, чем в эти же меся
цы в прошлом году, а су
точные привесы телят на 
откорме достигают 800 
граммов при плане 550 
граммов.

И еще. Только' в январе 
совхоз продал государству 
222 центнера мяса. Это в 
два с лишним раза больше, 
чем было продано в январе 
прошлого года. Тут законо

мерен вопрос: может быть, 
опасаясь бескормицы, в сов
хозе решили выполнять 
план продажи мяса в ущерб 
сохранности поголовья?

— Нет, — объясняет зо
отехник совхоза В. А. Сос
нин, — в общественном ста
де сейчас насчитывается на 
пятнадцать голов больше, 
чем в прошлом году. План 
продажи мяса мы успешно 
выполняем за счет того, что 
заметно увеличили средний 
сдаточный вес одной головы 
скота. В январе, например, 
сдаточный вес достиг 350 
килограммов., Сейчас жи
вотные получают Koiv̂  
бнкормов в два с полови
ной раза больше, чем в 
прошлом году. По два кило
грамма на голову выдается 
хвойной муки (в прошлом 
году мы ее совсем не вклю
чали в рацион). Всем жи
вотным регулярно вводим 
биостимуляторы роста, даем 
рыбий жир.

Валентин Аристархович 
достает из ящика стола пач
ку листов плотной бумаги. 
Это учетные карточки, со
ставленные на каждую коро
ву. На обороте отмечены ре
зультаты контрольных доек, 
надой от коровы за лакта
цию.

Хорошо налаженный зоо
технический учет позволя
ет вести на высоком уров
не племенную работу. Мо
лодняк для восстановления 
стада отбирается только от 
лучших коров. И вот итог; 
если в 1967 году от одной 
первотелки за сутки получа
ли в среднем по семь-восемь 
килограммов молока, то в 
1969 году —- от пятнадцати 
до восемнадцати килограм
мов.

Именно это-то и знамена
тельно, что достижения на-- 
уки внедряются в производ
ство даже в таком отдален
ном северном хозяйстве, ка
ким является совхоз «Сред- 
невасюганский». Изменился

и руководящий состав хо
зяйства. Раньше в колхо
зе не было ни одного 
специалиста. Теперь специ
альное образование имеют 
зоотехник В. А. Соснин, ме
ханик совхоза В. А. Гриша
ев. ветврач А. Д. Кунгур- 
цев, бухгалтер-экономист 
Г. С. Василевский. Их зна
ния помогли дояркам Г. К. 
Фроловой и Т. Ф. Гаджима- 
гомедовой, телятницам 3. В. 
Кучумовой, А. В. Залогиной 
и другим стать настоящими 
мастерами своего дела.

Между коллективами сов
хоза и Васюганской нефте
разведки, базирующейся в 
Среднем Васюгане, сложи
лись хорошие, я бы сказал, 
друж>ес1ше отношения. В 
праздники вместе собирают
ся в клубе, подводят итоги. 
Тут же чествуют передови
ков социалистического со
ревнования — тоже сообща.

В дружбе оба коллектива 
взаимно заинтересованы. 
Совхозу выгодно сбыть про
дукцию на месте, а нефте
разведке — не возить сель
хозпродукты издалека. Ког
да у совхоза бывают затруд
нения, нефтеразведка, как 
более сильное предприятие, 
не оставляет в беде соседа.

Взять заготовку сена. В 
прошлом году она была 
трудной, как никогда. Вода 
долго не уходила с покосов. 
Почва набухла, как губка. 
Технику применить было 
нельзя. Колесные тракторы 
вязли, а гусеничные пускать 
совсем не имело смысла; 
только покосы испортят, пе
рероют все. Единственный ' 
выход—косить и стоговать 
вручную. Так и порешили. 
Но. народу в совхозе мало. 
Обратились в партийную ор
ганизацию нефтеразведки. 
Нефтеразведчпки провели 
несколько воскресников. В 
иной день , до восьмидесяти 
коммунистов выходило на 
покосы. Сушить сено было

негде — кругом вода. Коси
ли и тут же метали на ша- 
ромы — приспособления 
вроде шалаша для просуш
ки сена непосредственно в 
стогу.

Коснись ремонта техники 
— опять без помощи нефте- 
разведчиков не обойтись: в 
совхозе нет своих мастер
ских...

А насколько совхоз спо
собен удовлетворить потреб
ности нефтеразведчиков в 
сельхозпродуктах?

— ■у совхоза мы заку
паем все мясо, — отвечает 
начальник орса Васюган, 
ской нефтеразведки Г. А. 
Смирнов, — но это только 
треть нашей потребности. 
Если б совхоз увеличил про
изводство, не гонял бы я за 
. мясом столько самолетов в 
Каргасок, в совхоз «Май
ский», в Пудино Парабель- 
ского района. Каждый рейс 
почти в сотню рубликов вле
тает.

Выясняется, что и в от
ношениях между совхозом 
и нефтеразведкой все-таки 
бывают досадные упуще
ния. Так, овощи (в основном 
капусту) в прошлом году 
орс нефтеразведки закупил 
в... Томске. В то же время 
совхоз, несмотря на неудач
ное лето, вырастил кое-ка
кой урожай. Но совхоз ос
тался, как говорится, на 
бобах; когда он стал про
давать урожай, орс овоща
ми уже запасся. Капуста, 
закупленная в Томске, обо
шлась нефтеразведке в три
надцать копеек / за кило
грамм. Совхоз же предлагал 
за восемь...

Так или иначе, крайне на
зрела необходимость рас
ширять производство. Какие 
есть возможности для это
го у совхоза?. Прежде всего 
нужно как можно быстрее 
начать на его территории 
мелиоративные работы. В 
совхозе всего 63 гектара 
пашни. На 50 гектарах се

ют зеленку на силос, на ос
тальных выращивают ово
щи. Числится за хозяйст
вом 1.838 гектаров сенокос
ных угодий, но это сплош
ные неудобицы (кустарник, 
кочки). Техника на них, го
воря словами механизато
ров, «гробится! изрядно», 
но что поделаешь; косить-то 
надо. В еще худшем состоя
нии 1.925 гектаров совхоз
ных пастбищ.

Но в этом году у работ
ников совхоза появилась на
дежда, что Каргасокская ма- ' 
шинно-мелиоративная стан
ция не обойдет их своим 
вниманием. Районное управ
ление сельского хозяйства 
выделило совхозу деньги 
на культуртехнические ра
боты. Будут проведены 
дренаж, срезка кочек. 'У сов
хоза появится 100 гектаров 
новой пашни и 140 гектаров 
улучшенных сенокосов и
пастбищ.

Для увеличения пого
ловья скота, естественно, 
нужна не только хорошая 
кормовая база, но и хоро
шие животноводческие по
мещения. В совхозе по
строен коровник на 200  го
лов, где предусмотрена ме
ханизация всех процессов 
(доение, поение, очистка 
помещения, раздача кор
мов). Но подвела «Сельхоз
техника»; до сих пор не по
ставила оборудование. За
планировано построить в
этом году телятник на 200 
голов, новую котельную, 
водокачку.

Нефтеразведчики сказали 
свое слово в развитии про
изводительных сил области; 
они открыли месторождения 
нефти и газа. Теперь слово 
за работниками сельского 
хозяйства. Они должны «от
крыть» на севере области 
развитое сельскохозяйствен
ное производство. Это про
диктовано временем.

А. ПЯТНИЦЫН, 
наш. слеп. корр.

П о  с л е д а м  н аш и х  вы с т у п лен и й

ОТВЕТ ИЗ МИНИСТЕРСТВА
Мнниме^тво высшего и среднего специального образо

вания РСФСР рассмотрело статью «Шкала элитности»,
® газете «Красное знамя» за 26 декабря

1969 года. ,
Ректорату Томского политехнического института пред

ложено принять меры к устранению отмеченных в статье 
нарушений и недостатков и доложить об исполнении в 
двухнедельный срок.

Одновременно Министерство сообщает, что в 1970 ГО
ДУ будет проведена документальная ревизия финансово
хозяйственной деятельности Томсного политехнического 
института и проверка работы научно - исследовательского 
института электронной интроскопии Томского политехни
ческого института. А. ЛЕБЕДЕВ,

заместитель министра высшего и среднего спе
циального образования РСФСР,

Н А Ч Е Т  З А  П Л О Х О Й  У Ч Е Т
В корреспонденции ♦За 

высоким забором», опубли
кованной в нашей газете 11 
января, критиковались недо
статки в организации учета 
и нормирования труда на за
воде «Республика».

Как сообщил в редакцию 
заместитель председателя 
областного объединения 
«Сельхозтехника» Б. Лах- 
тин, на заводе лроведена 
комплексная ревизия. В хо
де проверки выявлены недо
статки в учете продукции, 
незавершенного производст
ва, в нормировании и оплате 
*РУДа, что приводило к

припискам.
За нарушение финансовой 

деятельности и отсутствие 
должного учета на директо
ра завода тов. Неустроева, 
заместителя директора тов. 
Чирюкина, старшего бухгал
тера тов. Осипову наложе
ны материальные взыска
ния, на начальника техотде
ла тов. Кожемякова, старше
го экономиста тов. Василье
ву — административные 
взыскания.

Руководителям завода 
предложено улучшить учет 
и нормирование труда рабо
чих.

«ДЕФИЦИТНАЯ
С П И Ч К А

»

На заседании Комитета 
народного контроля СССР 
ответ держал директор том
ской спичечной фабрики 
«Сибирь» А. Н. Грибов.

По его словам, мощности 
предприятия позволяют
обеспечить ежегодный вы
пуск миллиона ящиков спи
чек. В 1967 году оно уже 
давало 927 тысяч ящиков. 
Но с тех пор, как директо
ром стал TQB. Грибов, фаб
рика оказалась в долгу пе
ред потребителями. Долг 
растет. В 1968 году он со
ставил более 15 тысяч, в
1969 году — около 90 ты
сяч Ящиков. При этом на
много увеличился брак про
дукции.

Что же мешает коллек
тиву выполнять план, рабо
тать без брака?

Директор жалуется на 
большую текучесть кадров, 
на то, что комбинат «1'ом- 
лес» поставляет некудыш. 
ное сырье. Но тут же выяс
няется, что из-за плохой ор
ганизации труда, низкой 
производственной дисцип
лины, прогулов только - в 
прошлом году потеряно свы- 
ш® 21 тысячи часов рабоче
го времени, а простои обору
дования составили 13.860 
часов. На предприятии мно
го ручного труда, грубо и 
систематически нарушается 
принятая технология произ
водства. Да и претензий по 
качеству сырья поставщику 
не предъявлялось.

— Тут мы проявили без
зубость. — признается ди
ректор.

Тов. Грибов оказался 
плохим организатором про
изводства. Казалось, в та
ких условиях особое вни
мание предприятию должно 
было уделить министерство.

Но в министерстве про
явили явную безответствен
ность. Здесь ограничились 
тем. что утвердили глав
ным инженером фабрики 
специалис?га... табачной п^ог 
мышленности.

Выступая на заседании 
комитета, заместитель мини
стра В. Ф. Зарецкий заявил:

— Наш промах. Разбе
ремся. Поправим!

Стоило бы посмотреть, не 
допущены ли подобные 
промахи и на шести других 
предприятиях спичечной 
промышленности, оказав
шихся в прошлом году в 
долгу перед потребителями.

Комитет принял к сведе
нию заявление заместителя 
министра о том, что недо
статки, вскрытые проверкой, 
устраняются, фабрике «Си
бирь» оказывается помощь.

(«Правда» за 12 марта
1970 г.)

М А С Т Е Р А  
НА ВСЕ РУКИ

Успешное выполнение за
даний строительного участ
ка Моряковской РЭЬ зави
сит от трудолюбия и мастер
ства кадровых рабочих уча
стка. Именно к таким рабо
чим принадлежит Алек
сандр Андреевич Кривоше- 
ин. Он отличный печник, 
футеровщик, штукатур,
маляр и плотник. Нет 
строительной специально
сти, которой не овладел бы 
Кривошеин за время работы 
на участке. Свои знания и 
умение он передает членам 
своей бригады. Поэтому в 
бригаде дела идут хорошо. 
Сейчас она работает на 
строительстве комбината 
бытового обслуживания. Две 
плотницких бригады участ
ка в настоящее время заня
ты на подготовке просеки 
для будущей ЛЭП от посел
ка Тимирязевский через Мо- 
ряковку к деревне Козюли- 
но. Плотники намного пере
выполняют задания и дума
ют закончить просеку в се
редине марта.

М. ГЫНГАЗОВ.
пос. Моря ковка.

Второй десяток лет тру
дится на кондитерской фаб. 
рике «Красная звезда» Ан
на Николаевна Салтыкова. 
Бригада, которую она воз
главляет, систематически 
перевыполняет нормы вы
работки. Способствует это. 
му организаторский талант 
бригадира, сумевшего спло
тить коллектив.,

НА СНИМКЕ: А. Н. Сал
тыкова (слева) и начальник 
цеха Е. Е. Гамалий.
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снимке — одна ной фабрики, ударница ком- вырабатывает сверх плана
____ _________________  КГ\ СП ---------------------- ----  -------из лучших прядильщиц мунистического труда Нина ^О -бО  килограммов пря- 

аппаратно.прядильного уча- •' зки.
стка Томской тенстнль- Лебедева. Она ежедневно Фото в. Ефименко.

ВОЙСКОВЫЕ МАНЕВРЫ «ДВИНА»
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Подросток
заботанаша

Из опыта работы постоянной депутатской комиссии
Много внимания уделяет 

наша комиссия улучшению 
культурно-массовой работы 
среди населения, благоуст
ройству села, озеленению 
улиц, санитарному состоя
нию дворов. Но одно из 
главных направлений — 
воспитание подрастающего 
поколения.

В селе есть две очень ав
торитетные общественные 
организации: женсовет и со
вет интеллигенции села, 
созданные несколько лет 
назад. Тринадцать человек 
из этих организаций состав, 
ляют постоянный актив на
шей КОМИССИИМ1 Поэтому по
лучается так, что многие 
мероприятия мы проводим 
сообща, и поэтому эффект 
от них достигается наиболь
ший.

Основное внимание мы 
обращаем на школу. Следим 
за поведением, успеваемо
стью учеников. В прошлом 
году, например, одно время 
с дисциплиной было плохо. 
Некоторые подростки пропу
скали занятия, плохо учи
лись. Тогда мы провели сов
местное заседание комиссии 
и женсовета. Пригласили на 
него родителей недисципли
нированных детей. Вм&> 
сте с ними постарались про
анализировать, почему их 
дети не успевают, плохо се
бя ведут. -  _

Многие родители” -попро
сили у комиссии помощи.

Что ж, помогать так по
могать. По просьбе родите
лей решили еще раз- прове
сти заседание, теперь уже в 
школе, поговорить непосред
ственно с ребятами. Пригла
сили на него секретаря парт
кома совхоза «Тунгусов- 
ский> В. Д. Лантуха, пред
седателя рабочкома Г. П. 
Жданова и других руково
дителей. '

В разговоре с учениками 
выяснилась основная при
чина прогулов. Многие, 
пользуясь послаблением 
учителя, сначала запустили 
материал, а потом им труд
но было самостоятельно дог
нать класс, и они в конце 
концов разочаровались в 
учебе. Надо бьшо заставить 
ребят соблюдать распорядок 
дня. Но как это сделать?

Во-первых, решили мы, 
нужно посоветовать родите
лям не отпускать позднее 
девяти часов вечера подро
стков на улицу. Именно на 
это время падало большое 
количество случаев хулиган
ства подростков. Многие 
ученики целыми вечерами 
пропадали в Доме культу
ры, у бильярда. Директора 
мы строго предупредили.

чтобы после девяти часов ни 
одного подростка в Доме 
культуры не было. И после 
этого организовали регуляр
ное патрулирование в вечер
нее время по улицам села, 
в котором участвовали чле
ны комиссии и женсовета, 
учителя, родители учеников. 
Детей, игравших на улице в 
позднее время, брали на за
метку, а потом проводили 
воспитательную работу с их 
родителями.' , ,

Посещаемость, дисципли
на в школе заметно подня
лись, а случаев грубости, 
НеподчйНёйий''рбдйтелй'М 
стЛю■ гораздо меньше.- 

1 Естественно, под особый 
иойтроль взял» ■ к-ульту-рные 
учреждения села. Недавно 
обсуждали вопрос о работе 
библиотек, находящихся на 
территории сельсовета, при
гласили библиотекарей из 
ряда сел. Тунгусовской биб
лиотекой заведует Евдокия 
Алексеевна Панасюк, работ
ница опытная, с большим 
стажем. Она часто устраи
вает читательские конфе
ренции, диспуты на различ
ные темы, тематические вы
ставки книг, обсуждает их 
со школьниками. Мы попро
сили Евдокию -Алексеевну 
поделиться опытом.

При непосредственном 
участии комиссии оживи
лась клубная работа. Про
паганда хорошей песни, сти
хов, танца имеет важное 
значение в воспитании под
ростков. В художественной 
самодеятельности участву
ют учителя, родители, уча
щиеся. Открылось много та
лантов. На районном смотре 
художественной самодея
тельности в прошлом году 
нашему Дому культуры 
присудили первое место.

Комиссия работает по за
ранее составленному плану. 
Но все дела планом не уч
тешь. В воспитании подро
стков много вопросов, кото
рые одна комиссия решить 
не в состоянии. Мы выносим 
их на обсуждение сессии 
сельсовета. НаприМер. вес
ной прошлого года на сессии 
поставили вопрос о состоя
нии 'учебно-воспитательной 
работы в школе. Предложи
ли приобрести для села ав
тобус. Дети из окрестных 
поселков (Федоровкн, При
городного), расположенных 
в четырех-пяти километрах 
от Тунгусова, попадали в 
школу кто как мог; на лоша
ди, на попутной машине, а 
то и пешком. Это отража
лось на посещаемости уро- 
кцв, на успеваемости и дис
циплине.

В этом учебном году де
тей в школу возят на авто
бусе...

Большинство членов ко
миссии, как и я. избраны 
депутатами впервые. Сна
чала у нас Просто не хвата
ло знаний, чтобы разобрать
ся, например, в работе дет
сада, столовой. Поэтому мы 
часто обращались в испол
ком сельсовета. И, надо ска
зать, в помощи нам отказа 
не было. Председатель ис
полкома Н. А. Прокопчук н 
секретарь М. В. Алейнико
ва помогали составлять пла
ны мероприятий, советовали 
прочесть нужную литерату
ру»- статьи, в журналах. Они 
жвя посоветовали мне давать 
поручения членам комис
сии в соответствии с родом 

'занятий каждого, по душе. 
Так я и делаю. Например, 
член комиссии М. Ф. Мих- 
нюк работает заведующей 
медицинским пунктом. Ей 
мы поручили проверить все 
столовые на территории се
ла: совхозную, детдомов
скую, школьную, интерната. 
Лучше ее этого не сделает 
никто.

Александр Мосиец , — 
электрик Тунгусовской фер
мы. Художественная само
деятельность —■ его увле
чение. Поскольку он часто 
бывает в Доме культуры, 
ему 1И поручили разобрать
ся, 1как . там встречают и 
провожают детей. После его 
критического выступления 
на сессии дирекция Дома 
культуры стала лучше орга
низовывать работу с деть
ми.

А. Н. Аксиненко учитель
ствует в деревне Федоровне. 
Ей поручено контролиро
вать на месте работу клуба, 
проводить воспитательную 
работу среди детей.

Теперь молодые депутаты 
не только освоили многие 
формы депутатской работы, 
но и открыли для себя не
которые новые. Есть так на
зываемые неблагополучные 
семьи, где родители выпи
вают, воспитанием детей за
нимаются мало. Таких роди, 
телей мы не вызываем, а 
приходим к ним на кварти
ру вместе с представителя
ми женсовета. В привычной 
обстановке хозяин не так 
скован, охотнее идет на 
разговор «по душам». Поль
за от таких разговоров не, 
малая.

Э. КАЛИЦКАЯ, 
председатель культур
но-бытовой комиссии 
Тунгусввекого сельсо

вета Молчановского 
района-

« В Е Л И К И Й  П О Д В И Г »
Много интересного и по

лезного найдут - лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ля, библиотекари в реко
мендательном указателе ли. 
тературы о Великой Отече
ственной войне Советского 
Союза, только что выпу
щенном издательством
«Книга».

В сборник включены наз
вания опубликованных за 
последние 4 —5 лет книг.

изданий, статей о Коммуни
стической партии ^  вдох
новителе и организаторе 
победы в ■ Великой Отечест
венной войне, о военных 
действиях ^на фронте, о 
борьбе советских партизан 
в тылу врага, о славном пу
ти воинских частей и соедн. 
нений, о героизме нашего- 
народа в борьбе с немецко- 
фашистскими захватчиками, 
об участии советских людей

в антифашистском движений 
сопротивления в ряде*еврр- 
пейеких стран.

Указатель, являющийся 
продолжением ранее издан
ного библиографического по
собия «Великая Отечествен
ная война Советского Сою
за», подготовлен Государст
венной библиотекой СССР 
имени В. И. Ленина.

(ТАСС).

ТАНКОВОЕ СРАЖ ЕНИЕ
«Бои» на маневрах до

стигли наивыешего накала. К 
утру 12 марта «Северные», 
стремясь разгромить части и 
соединения «Южных», пред
приняли попытку соединить
ся со своим оперативным де
сантом — гвардейской воз
душно-десантной" Чернигов
ской Краснознаменной диви
зией, которая удерживает 
важный район в глубине 
оборонь! «противника».

«Южные» в течение ночи 
подтянули свежую мото
стрелковую дивизию из опе
ративного резерва. Коман
дующий фронтом генерал- 
полковник Е. Ивановский по
ставил ей задачу, — взаимо
действуя с соседним соеди
нением, разгромить силы 
«Северных» по частям. Сна
чала — десант, а затем — и 
рвущиеся на соединение е 
ним наступающие войска.

Утром дивизия «Южных» 
вступила в «бой» с воздуш
нодесантной дивизией «Се
верных», успевшей занять 
оборону на захваченной на
кануне территории. Дивизия 
«Южных» —мотострелковая 
Краснодарская Краснозна
менная орденов Кутузова и 
Красной Звезды дивизия 
имени Верховного Совета 
Грузинской ССР,

На маневрах «Двина» 
гвардейцы Краснодарской 
дивизии взаимодействовали 
с воинами-таманцами. По 
снежному полю на предель

но высоких скоростях рвану
лись вперед нх танки, бое
вые машины гвардейцев под
держивала артиллерия. Осо
бенно антнвир действовала 
авиация «Южных». Волна за 
волной истребители-бомбар
дировщики накатывались на 
позиции десантников, нано
ся им тяжелые «потери» в 
живой силе и технике. Каза
лось, теперь ничто и никто 
не сможет остановить дерз
кую, стремительную атаку 
«Южных». Но соперники 
оказались Достойными один 
другого. Не дрогнули гвар
дейцы-десантники, не изме
нила им выдержка. Реши
тельному натиску танков и 
боевых машин пехоты опыт
ного «противника» они про
тивопоставили . плотный при
цельный . огонь. А когда 
«Южным». удалось вклинить
ся в оборону-десантников, во 
фланг наступающим была 
проведена дерзкая контрата
ка.

Накал «боя» частей «Юж
ных» с десантом «Северных» 
быстро нарастал. Видя, что 
десантники не смогут отра
зить натиск «противника», 
командование «Северных» 
решило и на этом направле
нии применить ядерцре ору
жие. Характерный «атомный 
гриб» (конечно, на маневрах 
это лишь имитация) возник 
в расположении «Южных».

Стремясь использовать ре
зультаты применения «ядер-

ного оружия», «Северные» 
начали быстро выдвигать в 
этом направлении резервную 
мотостре.лковую дивизию. В 
еВою очередь, «Южные» на
несли ядерный удар по обо
роне ' десантников. Колонны 
пехоты и танков обеих сто
рон устремились навстречу 
друг другу. Вскоре между 
ними завязался встречный 
бой...

Во■второй половине дня 
12 марта положение «Север
ных» осложнилось. В тяже
лых оборонительных «боях» 
«Южные» нанесли им значи
тельный «урон», выиграли 
время и сумели подвести 
к району «боевых дейст
вий» резервы. Однако воз
душная разведка «Северных» 
вовремя обнаружила, что в 
оперативной глубине «про
тивник» сосредоточивает 
крупные силы танков и мо
топехоты для мощного 
контрудара во фланг насту
пающим.

Заключительным аккор
дом маневров «Двина» стало 
танковое сражение, в .кото
ром участвовало с обеих сто
рон свыше тысячи стальных 
машин. Начала бой авиация; 
Истребители - бомбардиров
щики «Северных» нанесли 
удар по танкам «противни
ка», находящимся на исход
ных позициях. Первую груп
пу сверхзвуковых истребите
лей-бомбардировщиков вел 
военный летчик 1 класса ка

питан Ю. Сырчин. Исполь
зуя разнообразные тактиче
ские приемы, они нанесли 
мощный удар по «противни
ку». Самолеты действовали 
под прикрытием истребите
лей. ■

Однако некоторое превос
ходство «Северных» в возду
хе было непродолжитель
ным. К месту боя подошла 
восьмерка истребителей- 
бомбардировщиков «Юж
ных». Ее вел первоклассный 
летчик Г. Ткаченко. Слажен
ные и тактически грамот
ные действия летчиков полу
чили высокую оценку руко
водства. Заместитель глав- ■ 
нокомандующего ВВС, за
служенный военный летчик 
СССР, генерал-полковник 
авиации И. Пстыго объявил 
Г. Ткаченко и его боевым 
Товарищам благодарность.

Мощь авиационных уда
ров нарастала с каждой ми
нутой. Бомбовый удар с каб
рирования — метод, когда 
бомба сбрасывается на вос
ходящей траектории полета 
машины, выполнила пара 
подполковника А. Росляко
ва. Одиночный маневренный 
бой в возду.хе провели майор 
Е. Аведиков и майор 
Ю. Беркут. Высокую оценку 
министра обороны СССР по
лучили экипажи фронтовых 
бомбардировщиков, которы
ми руководил подполковник 
А. Емельянов.

Танковое сражение! Такой

бронированной лавины, та
кой стремительности манев
ра, такбй плотности огня 
еще не было на маневрях. На 
огромном снежном поле, по 
пологим холмам и перелес
кам от горизонта до горизон
та шли танки, боевые (и то
же бронированные) машины 
пехоты, ракетные установки, 
бронетранспортеры. Сегодня 
в сражении участвовало при
мерно столько же танков, 
сколько их сражалось в 
крупнейшей битве второй 
мировой войны — на Кур
ской дуге, иод Прохоровной.

Атаку «Северяне» выпол- 
нил 1̂ на Аюоких скоростях, 
умело маневрируя. Высокое 
боёвое мастерство на- манёв
рах показал экипаж старше
го сержанта Николая Зелин
ского ^  механик А. Моро
зов и наводчик В. Стариков.

Четко, слаженно и такти
чески грамотно вели «бой» 
танкисты «Южных», в том 
числе подразделения офице
ров Н. Манько и В. Тарел- 
кнна.

И снова «противники» 
прибегли к наиболее мощно
му средству поражения — 
ядерному оружию. Первыми 
его применили «Северные», 
ударив по подходящим ре
зервам «Южных», которые 
разворачивались для встреч
ного сражения. «Южные» . 
нанесли ответный ядерный 
улар. '

Бой нарастал с каждой ми
нутой. Обе стороны стреми
лись добиться решающего 
успеха...

В. БЕЛЯЕВ,
Д. ДМИТРИЕВ.

(Спец. корр. ТАСС).
Район маневров «Двина».

с о о Б щ е н и я  
и з - э а  р у б е ж а

Н А В С Т Р Е Ч У  
ЛЕНИНСКОМУ ЮБИЛЕЮ

СОФИЯ. Здесь открылась декада Ленинских чтений. 
В ее проведении участауйт философский, экономический, 
юридический и исторический институты Болгарской Ака
демий наук. За 10 дней будет прочитано свыше 50 лек
ций по различным вопросам ленинского учения. Большое 
внимание в них будет уделено таким темам, как влияние 
В. И. Ленина на болгарское революционное движение 
и претворение в жизнь ленинских идей в Болгарии. Тема 
первой лекции — «Ленинское учение о диктатуре про
летариата и идеологическая борьба на современном э^а- 
пе*.

ЛОНДОН, в  связи со 100-летнем со ■ дня- рождения 
В. И. Ленина Общество «Шотландия — СССР» наметило 
обширную программу мероприятий. В Глазго и Гамиль:. 
тоне будут развернуты выставки, посвященные В. И. Ле
нину. а также прочитаны лекции и показаны кинофиль
мы.

В связи с предстоящим 25-летнем Общества «Шот. 
ландия—СССР» будет издана специальная иллюстриро
ванная брошюра, в которую также включаются разде
лы, посвященньш 1О0-летию со дня рождения В. И. Ле
нина.

А К К РА . В ганском городе Кумаси открылась выстав
ка, посвященная 100-летию со дня рождения В. И. Ле
нина. На торжественном собрании, состоявшемся перед 
ее открытием, с большой речью выступил проректор 
университета естественных и технических наук Эвано- 
Анфом; «Мы отмечаем 100-летие со дня рождения само
го выдающегося человека в мировой истории, который 
руководствовался прежде всего идеями равенства и 
справедливости», ;— подчеркнул он.

После открытия выставки были показаны советские 
кинофильмы о жизни и деятельности В. И. Ленина.

МОГАДИШО. Верховный революционный совет (ВРС) 
Сомалийской Демократической Республики принял ши
рокую программу мероприятий по подготовке к праздно
ванию 100-летия со дня рождения В. И.- Ленина. ВРС, 
в частности, принял решение назвать одну из улиц 
сомалийской столицы именем вождя мирового пролета
риата В. И- Ленина и учредить комитет по организации 
и руководству празднованием 100-летнего юбилея. С 
12 марта в сомалийской печати вводится рубрика «К 
100-яетню со дня рождения В. И. Ленина», где будут пе
чататься материалы, рассказывающие о его жизни и 
деятельности. Радио Могадишо передаст специальные 
программы, посвященные Ленину. В кинотеатрах стра
ны намечено провести просмотры документальных и ху. 
дожественных фильмов о В. И. Ленине, организовать 
фотовыставки, рассказывающие о революционном пути 
вождя первой социалистической революции в России.

(ТАСС).

З А Я В Л Е Н И Е  Л А О С С К И Х  
П А Т Р И О Т И Ч Е С К И Х  
Н Е Й Т Р А Л И С Т С К И Х  С И Л
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ХАНОЙ. 13 марта, 
(ТАСС). Объединенный ко
митет Лаосских патриотиче
ских нейтралистевих сил 
(ЛПНС) горячо приветству
ет и полностью поддержива
ет программу политического 
урегулирования в Лаосе, 
предложенную Патриотиче
ским фронтом Лаоса, гово
рится в заявлении Объеди
ненного комитета ЛПНС, пе
реданном агентством ВИА 
со ссылкой на агентство 
Каоеан Патет Лао. «Это по
литическое решение, ^  ука
зывается в заявлении, - не
сомненно, завоюет симпатии 
и поддержку народа страны.

а также тех народов и прави
тельств во всем мире, кото
рым дороги мир я справед
ливость».

Объединенный комитет 
ЛПНС заявляет, что «амери
канская агрессия в Лаосе яв
ляется источником напря
женности в этой стране. 
Американская эскалация 
войны, усиление бомбарди
ровок. осуществляемых са
молетами «В-52» в Лаосе, 
создали опасность расшире
ния войны, серьезно угрожа
ют миру и безопасности в 
Индокитае и Юго-Восточной 
Азии».

О Т Р А В И Т Е Л И
НЬЮ-ЙОРК. 12 ншрта.

(ТАСС). Амеряиаиекиё вой
ска продолжают таимеиять 
в широких масштабах герби
циды и дефолианты в раз
личных районах Южного 
Вьетнама. Об этом сообщает 
сайгонский корреспондент 
газеты «Лос-Анджелес
тайме». Со ссылкой на ин
формированные источники

газета указывает, что в 
1969 году вйыя#нию этими 
химичес.кими веществами 
подверглись леса и поля об
щей площадью около 400 
тысяч гектаров. Для распы
ления ядохимикатов было 
вы.делено свыше десяти спе
циально оборудованных 
двухмоторных самолетов 
«С-123»,

ТОРЖ ЕСТВА В БАГДАДЕ
БАГДАД, 12 марта. 

(ТАСС). Общественность 
иракской столицы и всей 
страны с большим удов
летворением встретила весть 
о добтижении соглашения 
между иракским правитель
ством и курдами, которое 
положило конец почти деся
тилетнему конфликту, пере
ходившему не раз в брато
убийственную войну.

Это соглашение, подго
товленное в результате пе
реговоров лидера курдов 
Мустафы Барзани с ирак
ской правительственной де
легацией, предусматривает 
закрепление в конституции 
положения о том, что на
селение Ирака состоит из 
двух национальностей — 
арабов и курдов, пользую
щихся равными правами. 
Одним из вице-президентов 
республики отныне будет

курд. В районах, населен
ных курдами, курдский 
язык признается, наряду с 
арабским, официальным 
языком.

Президент Ирака Ахмед 
Хасан Бакр, сообщивший ве
чером 11 марта в выступле
нии по багдадскому радио 
о достижении соглашения с 
курдами, подчеркнул, что 
нынешнему иранскому пра
вительству удалось разре
шить внутренние проблемы, 
«освободиться от тяжелого 
наследия, обремененного 
ошибками прошлых режи
мов», и активизировать 
борьбу против остатков ко
лониализма.

Иракская столица торже. 
ственно отмечает достиже
ние соглашения е курдами. 
Все государственные уч
реждения и частные пред
приятия сегодня не работа

ют. По решению совета ре
волюционного командованщ! 
12 марта объявлено «днем 
мира». Десятки тысяч жите
лей Багдада — арабов и 
курдов — вышли на улицы 
столицы, заполнили ее пло. 
щади. Участники празднич
ных демонстраций несут 
многочисленные транспаран
ты, на которых написано; 
«Да здравствует 12 марта, 
ставшее символом мира в 
нашей любимой родине».

Багдадское радио и ' пе
чать широко комментиру
ют заключенное с курдами 
соглашение, подчеркивая 
его «историческое значе
ние для мирного решения 
курдской проблемы, укреп
ления национального един
ства и отношений между 
двумя братскими народа-

К р е п н е т
г р а ж д а н с к а я  о б о р о н а

КАИР, 12 марта (ТАСС). 
После того, как провалились 
все попытки противника 
сломить наши вооруженные 
силы, он стремится нанести 
удар по моральному состоя
нию нашего внутреннего 
фронта, который после 
июньской войны 1067 года 
подтвердил свою непоноле. 
бимую решимость продол
жать борьбу, заявил, высту
пая в национальном собра
нии. министр внутренних 
дел ОАР Шарауи Гомаа.
 ̂ Египетский министр от
метил, что именно провал 
попыток противника сломить 
вооруженные силы ОАР вы
нудил его совершать налеты 
на гражданские объекты. В 
этой связи он указал на 
роль сил гражданской обо
роны, помощь которым яв

ляется долгом всего населен 
ния.

Министр внутренних дел 
сообщил, что на нужды ор
ганов гражданской обороны 
в текущем 1969—1970 фи
нансовом году ассигновано 
1,2 миллиона египетских 
фунтов и еще 1 миллион 
фунтов будет выделен для 
строительства бомбоубежищ 
и укрытий в провинциях.

Вопросы гражданской обо
роны были также обсужде
ны на встрече, состоявшей
ся вчера между вице-пре
зидентом ОАР Анваром Са- 
датом и губернаторами, 
руководителями местных 
организаций Арабского со
циалистического союза про
винций, Каира, зоны Суэц
кого канала и Нижнего 
Египта.

Из о х о т н и ч ь и х  
ружей—по рабочим

РИМ, 12 марта. (ТАСС). 
Два итальянских промыш
ленника — владельцы тек
стильной фабрики в Торре- 
бельвичино (провинция Ви
ченца) — открыли вчера 
огонь из охотничьих ружей 
по рабочим, которые пикети
ровали это предприятие, тре
буя справедливой оплаты 
труда, установления норми
рованной рабочей недели и 
признания прав профсоюз
ной организации н а . пред
приятии. В результате этой 
преступной акции 12 рабо
чих получили ранения. В 
знак протеста против пре
ступных действий промыш
ленников на всех текстиль
ных и швейных фабриках 
Италии завтра будет прове
дена часовая забастовка. В 
городе Виченца объявлена 
всеобщая забастовка.

Положение в Северной Ирландии
ЛОНДОН, 12 марта. 

Корр. ТАСС В. Никитин пе
редает: Ультраправые эле
менты O.ijacTepa усиливают 
давление на юнионистское 
правительство Чичестера- 
Кларка с целью заставить 
его отказаться от более чем 
скромной программы либе
ральных реформ, обещанных 
правительством под напором- 
массовых выступлений насе
ления Северной Ирландии.'

Бывший министр внутрен
них дел Крейг и его правые 
единомышленники в парла
менте высказываются даже 
за создание в стране более 
«сильного правительства», 
которое могло бы решитель
нее проводить репрессии

против участников движения 
за гражданские права.

Местные обозреватели 
рассматривают активизацию 
деятельности ультраправых 
элементов как свидетельство 
нового обострения внутрипо
литического кризиса в Се
верной Ирландии.

Ответственность за это 
обострение ложится прежде 
всего на само правителцетво 
Чичестера-Кларка, кото
рое, выдвинув программу ог
раниченных гражданских ре
форм, явно затягивает их 
осуществление.

По-прежнему сохраняются 
все основные законы, . на
правленные на подавление 
силой движения за граждан

ские права, включая закон о 
специальных полномочиях 
полиции. В то же время мо
лодчики из «специальных 
сил-Б», которые вместе с 
полицией жестоко расправ
лялись с участниками народ
ных демонстраций, входят 
в состав так называемого 
«полка обороны Ольстера».

Правительство Чичестера- 
Кларка при явном попусти
тельстве ' Лондона не прини
мает никаких решительных 
действий против ультрапра
вых элементов, которые при
бегают теперь даже к откры
тым террористическим ак
там против участников дви
жения за гражданские права,

Шестой год продолжается 
агрессия США во Вьетнаме, 
унесшая тысячи человече

ских жизней и разрушившая 
сотни городов, сел и дере
вень.

НА СНИМКЕ: развалины

мирной южновьетнамской де
ревни, разрушенной амери-' 
канской авиацией.

Фото «Тайм» — АПН.
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Много выдумки было в из
готовлении костюмов, в по
даче номеров художествен
ной самодеятельности. Гости 
из Ангарска, по единодушно
му мнению присутствующих, 
оказались изобретательнее и 
находчивее. Им и досталась 
победа, в этом состязании.

В. ЗАХАРОВ.

КАНТАТА О РУССКОЙ ЖЕНЩИНЕ

=  на охотничьем промысле в нарымской тайге. Фото в. Ефименко.
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■П ЕЗОСТАНО в о  Ч Н о,
, сплошным потоком ле
тят разноцветные конверты и 
открытки. Мгновенно рас
кладываются в пачки. Имен
но таково впечатление от 
здешних темпов работы. На
столько быстро женские ру
ки перебирают огромную 
груду почтовой корреспон
денции, а Внимательные гла
за прочитывают адреса, что 
впервые попавшему на уча
сток сортировки Томского 
почтамта это кажется чудом.

—  Работы у нас много,
— сказала начальник уча
стка Е. С. Королева. — Пи
сем много, а людей мало. 
Вот Быкова и Теплых при
шли на сверхурочную. Вче
ра 12 часов отработали. А 
что делать? В праздник мы 
завалены корреспонденцией.

. Действительно, взяв на
угад несколько писем, ви
дим: из Одессы письмо
ушло 6 марта, из Макеевки
— 4 марта, а сегодня уже 
одиннадцатое число.

Знакомство с сортировоч
ной мы начали с отдела об-’ 
работки. За столом, на ко
тором угрожающими суг̂ б̂ - 
бами нависли громады кон
вертов, работает X. Ю. Ре- 
запова, сортировщица с поч
ти тридцатилетним стажем.
t Хадича Юсуповна на ми
нуту отрывается от дела;

— Здание у нас новое, 
механизация есть; штемпе- 
левочные машины, пачко
вязальные.

— А сроки доставки пи
сем уменьшились?

— Нет, пожалуй, удли
нились, — уточняет Е. С.

■ Королева. — Давайте срав
ним. В 1943 году, когда я 
пришла работать на сорти
ровку, в Томске было че
тыре отделения связи, а 
сейчас в черте города — 36. 
Намного возрос и поток кор
респонденции, как принято 
говорить, на душу населе
ния. Конечно, увеличились и 
наши возможности, но рни 
совершенно несоиз!^еримы с 

 ̂ потребностями.
Корреспонденция, посту

пающая сюда, делится на не
сколько групп:' входящую, 
переходящую, исходящую 
(то есть в Томск, в районы 
из других областей, из Том
ска по стране). Попробуем 
проследить за одним таким

потоком, например, «вхо
дящим».

На станцию прибыл поезд 
из Бийска. К почтовому ва
гону бросаются грузчики. 
Надо как можно скорее раз
грузить его.

Мешки с почтой доставле
ны. В упоминавшемся уже 
отделе обработки ее первич
но рассортировали: на го
родскую, районную, север
ные районы отдельно от юж
ных, «авиа» — от обычных.

Дальше начинается де
тальная сортировка по отде
лениям связи. Белыми пти
цами порхают письма, уст
раиваются в гнездах сор
тировочных шкафов, чтобы 
потом разъехаться . по отде
лениям связи, где их уже 
ждут почтальоны.

—■ А почтовое ведомство 
уже много лет ждет меха
низации, — говорит началь
ник почтамта П. А. Корот- 
кевич. — Ждет цовых по
мещений', ждет, 'когда рай
исполкомы найдут разные 
наименования для одно
именных улиц, -проведут но
вую нумерацию, чтобы не 
было под одним знаком трех 
домов.

Правда, сейчас разраба
тывается проект почтового 
комплекса на станции 
Томск-1, строительство ко
торого начнется в будущем 
году-. Но это дело будущего.

Вот, наконец, мешки с 
корреспонденцией доставле
ны в отделения.

—̂ В срок никогда к нам 
не прибывает почта, — рас
сказывает начальник 29-го 
отделения связи В. И. Ша- 
шина. — Сегодня мы полу
чили ее в 8 часов утра, а 
должны были получить в 
7 часов 15 минут; Мо
жет быть, это покажется 
и небольшим опозданием — 
40.^50 минут. Но оно тя
нет за собой все увеличи
вающуюся в течение дня 
задержку. Дело в том, что 
теперь почтальон не успе
ет разнести всю корреспон
денцию.

...Надежда Николаевна 
Вичканова вышла из маши
ны в дальнем конце своего 
досТавочногц участка. Поч
товая сумка, разбухшая от 
газет, журналов, писем, 
тяжело висит на плече. Это 
почта всего нескольких до- 
мод. А остальная будет

ждать ее на опорных пунк
тах (это ■ большие синие 
ящики без прорезей), их за
полнит корреспонденцией 
шофер только что ушедшей 
почтовой машины. Но сего
дня задержка на полчаса. 
Значит, в других отделени
ях, которые обслуживает та 
же машина, опоздание будет 
еще большим.

И еще одно тревожит ее; 
собаки. Страх берет, ког
да они кидаются навстречу. 
Хозяева собак жалеют, на 
привязи не держат...

— Это отделение^одно из 
лучших у нас, — продолжа
ется беседа с П. А. Корот- 
кевичем. — Здесь нет жа
лоб, план выполняется всег
да. Люди работают самоот
верженно.

Это действительно так. 
Привыкли мы связистов ру
гать, когда не получаем 
вовремя ■ газету. А ведь в 
той же сортировочной аврал 
начался 28 февраля и 
кончится не раньше 16 мар
та. Аврал в связи с празд
ником. Не щадя сил своих, 
работают почтовики.

Почему Хадича Юсуповна 
вручную сортирует письма, 
точно так же, как и трид
цать лет, назад? Ведь 
стояла же здесь сортиро
вочная машина, о произ
водительности котрроЛ мои 
собеседники стыдливо умол
чали, неопределенно ска
зав, что... «не оправдала 
она себя».

А не оправдала по прос
той причине: не нашлось
специалиста, который бы 
мог ее наладить. Теперь она 
служит экспонатом в техни
куме. связи в городе Улан- 
)ЙД0 . Зато все восхищены 
трудолюбием сортировщицы, 
которая по норме должна 
«раскидать» 16 килограммов 
писем в час (по 150 пи
сем в каждом килограмме) 
и норму эту перевыполняет.

И кто сейчас может га
рантировать, что в «совре
менном, полностью механи
зированном почтовом комп
лексе», пусть даже через 
пять лет, машины тоже не 
отправятся в музей? Специа
листов ведь нет.

От одйого населенного 
пункта до другого почта 
летит в реактивных лайне
рах, мчится на курьерских 
поездах, покрывая за один 
день тысячекилометровые 
расстояния. А внутри города 
почтовые работники, рабо
тая круглосуточно, в три 
смены, спешат доставить ее 
адресатам... пешком. Отсю
да и та несоизмеримость, о 
которой говорила Е. С. Ко
ролева.

Это не упрек почтовикам. 
К ним претензий особых 
нет. Дело в другом. Почта 
стремится улучшить свою 
работу количественно, совер
шенствуя и шлифуя привыч
ные формы, тогда как наше 
время требует изменения ее 
принципов. И незамедли
тельно.

В. МИХАИЛОВ.

П Р О Щ А Й ,  З И М А !
Многолюдно было в минув

шее воскресенье на стадионе 
^Комсомолец». Жители села 
Первомайское собрались на 
проводы зимы. Праздник 'от
крыли Дед-Мороз со Снегу
рочкой. И началось веселье. 
Вот уж поистине зима седая 
русскому ■ потеха! Песни,

шутки, пляски... • Сказочный 
Емеля рассыпает на баяне та,- 
кие трели, что ноги сами про-, 
сятся в пляс. Под эту музыку 
топчется неуклюжий Михаил 
Иванович Топтыгин с кумой 
Лисой: Охотники, клоуны, мат
решки, цыгане... Костюмиро
ванных столько, что в глазах 
рябит. А вот и кони мчатся.

кони скачут. Ярко разукра
шенная цветами и лентами 
тройка напоминает весну, ле
тящую птицей по стадиону. 

Весь день длилось веселье.I
Здесь же, на празднике, можно 
было отведать сибирских 
пельменей и блинов.

Фото В. Бажова.

С ПЕКТАКЛЬ «Кавказ
ская племянница» — 
первая весенняя премь

ера нашего театра оперетты 
— уже получила признание 
зрителей.

Азербайджанский компо
зитор Р. Гаджиев заявил о 
себе, как об интересном ав
торе уже первой опереттой 
«Ромео, мой сосед», которая 
не только получила много
кратное сценическое вопло
щение, но была экранизи
рована. Затем оперетта «Ку. 
ба — любовь моя» и, нако
нец, «Кавказская племянни
ца».

Обращение к комедии, на
писанной в чисто нацио. 
налвном ключе, всегда таит 
в себе особые трудности 
для воплощения. В этом та
ится опасность поверхност
ного решения темы, воз
можность увлечься обыг
рыванием и разыгрыванием 
внешней комической сторо
ны конфликта, часто про
ходя мимо самого главного. 
К счастью, актеру Г. Сте
панову, взявшему для сво
его режиссерского дебюта 
«Кавказскую племянницу», 
многого в этом плане уда
лось избежать. Имея в ру
ках весьма безобидный ма
териал, он стремится при
дать ему остросатирическую 
окраску, усилить его обли
чительное начало. Так стро
ит он сцену встречи мини
стра, явившегося с неофи

циальным визитом в плодо
овощной комбинат.

В роли Бебирли выступил 
главный режиссер театра 
Ю. Мельцер. Его актерский 
дебют можно назвать впол
не удавпшмся. Он, безус
ловно, прекрасно чувствует 
жанр, играет сочно, крупно, 
выявляя подлинное лицо 
своего героя. И все-таки

зрителей. Его Буба далек
от традиционного амплуа 
простака. Юмор, молодость 
бьют через край. Очень 
приятно, что растет от 
спектакля к спектаклю
актерское мастерство Б. 
Киселева. В оперетте
«Кавказская племянница» 
есть вставной вокаль
ный номер — «Восточная

Подвигу русской женщи
ны Прасковьи Ивановны 
Щеголевой, спасшей в годы 
войны летчика, посвящена 
кантата-сказ «Мать России» 
Константина Массалитинова. '• 
Сочинение создано для Во
ронежского русского народ
ного хора.

На месте гибели патриот
ки, пожертвовавшей своей

Оба исполнителя оставляют 
хорошее впечатление. С. 
Скорова обладает красивым 
сильным голосом. Особенно 
хорошо исполнила актриса 
довольно трудную песню «Я 
спросила у чинары», в ко
торой сполна проявила себя 
как интересная ■ вокалистка 
и актриса.

Ее партнер В. Ткаленко

ВЕСЕННЯЯ ПРЕМЬЕРА. Театр

порой- исполнитель слишком 
откровенно увлекается при
емами чисто внешними, обы
грывая собственную факту
ру-

В основе пьесы В. Есь- 
мана и К. Крикоряна ле
жит недоразумение: почти
всех, героев принимают не 
за тех, кто они есть на са
мом деле. Это водевильное 
начало дает актерам право 
играть ситуацию. Именно 
это придает спектаклю иро
нический смысл. Актеры 
как бы со стороны смеются 
над происходящим и весело 
разыгрывают друг друга, 
сполна отдавая себе отчет в 
том, что делают.

Уже не раз приходилось 
отмечать удачные роли Б. 
Киселёва. И в этом спек
такле он снова порадовал

песня» О. ГаджИкасимова. 
Очень популярная сейчас 
песня. И постановщики шли 
опять же , на определенный 
риск. Не прозвучит ли она 
эстрадно? Нет. Б. Киселев 
спел ее в образе своего 
Вубы так, что она ни у 
кого не вызвала недоуме- , 
ния, а в какой-то степени 
придала характеру особое 
обаяние. Очень привлека
тельна Э. Яковлева в роли 
Натаван, влюбленной в Бу- 
бу. Их дуэтные сцены ис
полняются без нажима, не
изменно вызывая добрую и 
веселую реакцию зрителей.

В спектакле мы имели 
возможность увидеть новых 
актеров театра С. Скорову 
(Лалу) и В. Ткаленко (Ари
фа). Это, как принято на
зывать в оперетте, герои.

оставляет впечатление, как 
вокалист. Его баритон прият
ного тембра, чистого звука 
льется свободно и легко. А 
вот в исполнении роли у ар
тиста явно ощущается ско
ванность. Впрочем, и сам 
образ в пьесе выписан неин
тересно. ,

Что касается других ис
полнителей, то они не все 
равноценны; Колоритна Би- 
бн-ханум у А. Харитоновой. 
Правда, ее героиня скорее 
напоминает старую цыганку, 
нежели представительницу 
азербайджанской националь
ности, но в общем она со
здает запоминающийся ха
рактер. С чувством жанра 
играет А. Коровин отца 
Арифа.

Исполнители же «отцов» 
Лалы (В. Леонов) и Ната-

жизнью, но не выдавшей со
ветского воина, в воронеж
ском колхозе «Семидук- 
ский» установлен памятник. 
Здесь в дни празднования 
25-летия Победы над фа

шистской Германией состо
ится первое исполнение кан
таты.

(ТАСС).
Воронеж.

ван (А. Шишкин) малоинте
ресны. Малооправдаиная 
внешняя значительность и 
серьезность, с которой они 
играют в данном случае, 
еще более - усиливают схе
матичность образов. ......

За последнее время мы 
все чаще, говоря о театре 
оперетты особенно, радуемся 
общей культуре спектаклей. 
Это чувствуется и в рецен
зируемом спектакле. Удач
ное оформление художника 
В. Полякова, полнозвуч
ность и стройность оркестра 
(дирижер Ю. Янкевич), яр
кие костюмы — все это 
придало премьере подлин
ную праздничность.

К сожалению, не до конца 
смогли избежать постанов
щики того, что в опереточ
ных спектаклях носит отпе
чаток невысокого вкуса;

Исполненный в сцене сна 
Бебирли «Восточный танец» 
уместен скорее в староВен- 
ской опертте. К тому жё ни 
по хореографии, ни по испол
нению (Л. Салманова И 
Ю. Орлов), он не оставляет 
яркого впечатления.

В заключение с.лёд'ует 
сказать, что театр все ча
ще и чаще обращается ■ к 
современной советской опе
ретте, и это отрадно.

Ю. РЫКУЙ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Девоч:кя
ДевбЧйа поет по вечерам, 
В мамино закутавшись

пальто.
Девочку не слушает

никто,
А она поет по вечерам. 
Голос девочки еще,

понятно, слаб. 
И мелодию она немножко 

врет.
Я же этой песне очрнь

рад —
Пусть она неверно,

но поет.
Просто так. Не для меня, 

не вам.
А случится — и услышит 

кто.
В мамино закутавшись

пальто,
Девочка поет по вечерам. 

А. ОМЕЛЬЧУК, 
студент ТГУ.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная, 
с прояснениями погода, по 
южным районам без осад
ков, по остальной террито
рии местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура днем от 1 градуса теп
ла до 4 градусов мороза.

Н. Лопухова. «Мавка с лилией» (по мотивам произве
дения Л. Украинки «Лесная песня»). Офорт с выставки 
украинской графики в Томске.

14 м а р т а  —
«Чти отца своего».

15 м ар та , утром
«Чти отца своего», 

веч ер о м  —
«Город без любви».

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Нннолай 

Сличенко», «Двое» — 9-20,
11- -05, 12-50, 14-35. 16-20,, 18-05, 
19-50, 21-35.

Малый зал — «Невероятный 
Иегудиил Хламида» — 9, 10-55,
12- 50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 
22-25.

Зал кинохроники — К 
100-летню со дня рождения  
В. И. Ленина; «Верность мате
ри» — 14-20, 20-15. «Живее
всех живы х», «Вблизи Рос
сии», «Мы шли с Ильичем», 
«Один день истории» —
13- 05, 17-55. «Содружество»,
«Линия оживает в камне» — 
16. С борник м у л ь т и п л и к а ц и 
о н н ы х  ф и льм ов; «Песни , в ле
су», «Приключения запятой' и 
точки», «М амутен», «Четверо с 
одного двора», «Старые заве
ты», «Сокровища черн ого ,Д ж е- , 
Да» — 9-30, 10-45, 11-50, 19.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Николай  

Сличенко» — 9, 10-45, 12-30,
14- 15, 16. 17-45, 19-30, 21-15. 

Зеленый зал — «Невероят
ный Иегудиил' Хламида» — 
10-30, 12-30, 14-ЗОГ 16-30, 18-30,

20- 30, 22-30. Для детей —
Сборник фильмов — 9-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Николай  

Сличенко» — 9, 10-45, 12-30,
14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15.

Малый зал — «Ангел в тю 
бетейке» — 9, 10-45, 12-30,
14-15, 16, 19-30, 21-20. К
100-летию со дня рождения  
В. И. Ленина; «По путевке  
Ленина» — 17-45. Н а у д л и н ен 
ном  сеан се  д ем о н стр и р у етс я  
ф и л ьм  «Вас приглаш аю т в 
кино». '

«ПИОНЕР»
Для д етей  — Сборник муль

типликационны х фильмов — 
9-30, 10-50, 12-10, 13-30, 14-50, 
16-10. Для в зр о с л ы х  — «Ангел  
в тюбетейке» — 17-30, 19-30,
21- 25. Н а у д л и н е н н о м ' сеан се  
д ем о н стр и р у ю тся  ф и льм ы : «От 
Д амаска до Эль-Кувейта», «От 
Москвы до Ладоги».

«СИВИРЯКх^
«Сергей Лазо» — 9-30. С бор-. 

ник мультипликационных
фильмов — 11-20. «Овод» — 
12-45, 14-35,. 16-25, 18-15, 20-05, 
21-55.

СУББОТА, 14 марта
17.00. В ам , м алы ш и! Ф ильм  

«А лен ьки й  ц вето ч ек» . 17.40. 
Э кран  — ш к о л ьн и к а м . «Город 
родной». З ак л ю ч и тел ь н ы й
ту р  ви к то р и н ы . 18.10. М ир з а  

..неделю .
МОСКВА

18.30. Ч ем п и о н ат м и р а  по 
х о ккею  с  ш ай бой . Ф и нлян ди я 
— СССР.

ТОМСК
20.30. «Звуч и т п есн я  р у с 

ская ...»  21.10. Т ел еви зи он н ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  ГДР 
«Д октор Ш лю тер». 4 -я сери я .

Томский научно-исследо
вательский ■институт вакцин 
и сывороток объявляет 
ПРИЕМ В АСПИРАНТУРУ 
по специальностям: микро
биология — 1, вирусология
— 1.

Документы направлять по 
адресу', г. Томск, проспект 
им. Ленина, 32, ТомНИИВС.

Срок конкурса — 1 ме
сяц после опубликования 
объявления в газете.

Томский радиоклуб
ДОСААФ

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на дневные и вечерние 
курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров.

Срок обучения — 10 ме
сяцев.

Плата за обучение — 102 
рубля.

Принимаются лица, имею
щие образование не ниже 8 
классов.

Обращаться: г. Томск,
ул. Розы Люксембург, 48, 
телефоны №№ 2-42-34, 
2-61-66.

Управлению по печати 
требуется бухгалтер-ревизор.

Обращаться: Томск, про
спект им. Ленина. 66 , теле
фон № 2-46-47.

ОБЛАСТНОЙ д р а м а т и ч е с к и й  ТЕАТР
Ч .  if f 'k A P T A

ВЕЧЕР ОТДЫХА
Концерт 'артистов ''Йбсковской эстрады .

«Приятные минуты».
ТАНЦЫ.

Играет оркестр.
Начало — в 2в час. 30 мин.
Билеты продаются.

Томский политехнический институт объявляет, 
что в пятницу, 27, марта 1970 г., в 15 часов, й 
аудитории № 111 1-го корпуса института, на ' за. 
седании совета по присуждению ученых степеней 
геолого-разведочного факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени 

кандидата геолого-минералопических наук: Аку
ленко Ю. И. на тему: «Подземные воды аллюви
альных отложений долины р. Томи в Кузбассе я 
перспективы их использования для водосяабже. 
ния»; Пуляевым В. И. на тему: «Исследование
инженерно-геологических условий Березивского 
буроугольного месторождения в связи со строи
тельством крупных карьеров».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль- 
ном зале института.

Томский политехнический институт объявляет 
что в четверг, 26 марта 197® года, в 15 часов, в 
аудитории 2-го химического корпуса института, на 
заседании совета по присуждению ученых степеней 
химико-технологического факультета состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соискание ученой степени 

кандидата технических наук: Шашковым Ю. И. на 
тему: «Исследование процесса азеотропной ректн. 
фикации дивнннбензола из продуктов дегидрирова
ния днэтилбензола»; Комаровой Л. Ф. на тему: 
«Исследование процесса ректификация продуктов 
взаимодействия окиси этилена и окиси пропилена 
со спиртами C j—С,».

С диссертациями можно ознакомиться в 'шталь. 
ном зале института.

Городское вечернее (сменное) профессионально- 
техническое училище № 21

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
в группы повышения квалификации: 

радиомонтажников, 
электрогазосварщиков, 
контролеров ОТК, 
токарей, 
фрезеровщиков, 
слесарей-электромонтажников, 
слесарей-инструментальщикОБ, 
слесарей механосборочных работ, 
слесарей-ремонтников, 
слесарей-сантехников, 
автослесарей,
наладчиков промышленного оборудования.
Срок обучения — 6 месяцев.
Начало занятий — с 1 апреля.
Принимаются рабочие, имеющие квалификацион

ные разряды, по найравлениям предприятий, стро
ек города. Успешно окончившим училище повы
шается квалификация и выдается аттестат. i

Обращаться в приемную комиссию по адресу: 
г. Томск, ул. Лебедева, 102, телефон № 4-63-70.
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АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томен, .проспект им. Ленина, 66. ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора
лов: партийной - ж изни  — 2-52'23, пропаганды —- 2-47-45, промышленности, нефтегеологии
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